

MÉMOIRE

PRÉSENTÉ À MONSIEUR ANDRÉ DELISLE, PRÉSIDENT DE LA CONSULTATION PUBLIQUE

VAUDREUIL au-delà de 2022

Déposé par :

La Chambre de commerce et d'industrie Saguenay-Le Fjord

194, rue Price Ouest Chicoutimi, Québec G7J 1H1

20 octobre 2016



BAPE-Usine Vaudreuil AU-DELÀ DE 2022

Table des matières

Présentation de l'organisation	2
Discussions	
Conclusions	. 5



Présentation de l'organisation

La Chambre de commerce et d'industrie Saguenay-Le Fjord (CCISF) regroupe actuellement 1100 membres et regroupe environ 40 000 employés de la communauté d'affaires sur le territoire de la MRC de Saguenay et de la MRC-dufjord-du-Saguenay. Elle est membre, accréditée avec distinction, de la Chambre de commerce du Canada, ainsi que de la Fédération des chambres de commerce du Québec (FCCQ). Actuellement, elle constitue l'une des dix (10) plus grandes chambres de commerce pour l'ensemble du Québec (140).

La CCISF a pour mission de regrouper et défendre les acteurs économiques, afin de favoriser le développement socio-économique et environnemental du Saguenay et du Fjord.

La CCISF offre différents services à ses membres :

- Défense des intérêts de ses membres sur la place publique;
- Reconnaissance du mérite entrepreneurial;
- Émission de certificat d'origine;
- Conférences:
- Formation:
- Programme de subventions et de prêt salarial;
- De nombreux avantages commerciaux et services à rabais;

Ce mémoire est rédigé au nom de la Chambre de commerce et d'industrie Saguenay-Le Fjord.



Discussions

La Chambre de commerce et d'industrie Saguenay-Le Fjord (CCISF) suit le projet de l'Usine Vaudreuil depuis ses débuts. Nous comprenons très bien les enjeux reliés à une telle Usine sur notre territoire. D'ailleurs, en juin 2015, Rio Tinto a annoncé le lancement d'études, d'un montant de 6,3 M\$, pour trouver une solution viable d'un point de vue économique, technique, environnemental et socialement acceptable pour permettre à l'Usine Vaudreuil de prolonger sa durée de vie de 20 à 25 ans. Plusieurs rencontres ont eu lieu avec Rio Tinto pour suivi du dossier par notre Regroupement des chambres de commerce régional et des conférences ont été présentées à nos membres à quelques reprises, afin de les sensibiliser à l'importance de développer ce fleuron régional.

L'Usine Vaudreuil est la seule usine qui extrait de l'alumine de la bauxite au Canada. Elle est au cœur d'un réseau intégré de production d'aluminium qui fait de la région un important pôle de production de l'aluminium dans le monde. Concrètement, elle fournit en alumine environ 70% des usines de production d'aluminium de Rio Tinto dans la région.

La fermeture de l'Usine Vaudreuil signifierait pour la région du Saguenay-Lac-Saint-Jean la perte de plus de 1000 emplois et de 137 M\$ en valeur ajoutée dans l'économie, tel qu'indiqué dans le résumé de l'étude économique réalisée par KPMG, disponible sur le site web de Rio Tinto.

Ces emplois eux-mêmes génèrent un nombre certain d'emplois indirects et induits. Toujours selon l'étude réalisée par KPMG, quelque 527 emplois indirects et induits sont liés à la présence et aux activités de l'Usine Vaudreuil. Cela porte donc le total à 1583 emplois régionaux. Quoi que le taux de chômage enregistré dans la région était à 6,9% en septembre dernier, il faut quand même demeurer vigilant puisque le salaire moyen de la région est toujours de 25 000 \$ comparativement au salaire moyen québécois qui est de 26 000 \$.

Ainsi, plusieurs dizaines d'entreprises produisent des biens et offrent des services à l'usine Vaudreuil quotidiennement. Il va s'en dire que l'usine Vaudreuil est au cœur de notre économie depuis 1936 et contribue significativement à l'enrichissement collectif et à l'amélioration de la qualité de vie des citoyens et citoyennes de Saguenay.

À titre informatif en lien avec notre économie régionale, il est intéressant de se rappeler que la pyramide démographique de la région vient de s'inverser et, pour la première fois depuis longtemps, la région compte plus de personnes de 65 ans et plus (20%) que de personnes entre 0 et 19 ans (19,4%). Au niveau immobilier, le marché actuel est un marché d'acheteurs avec un ratio de quelques 20 maisons pour un seul acheteur. En plus, notre deuxième moteur économique régional, l'industrie du bois, est une fois de plus menacé par le protectionnisme américain.



BAPE-Usine Vaudreuil AU-DELÀ DE 2022

Il est donc de notre responsabilité de nous prendre en mains et d'assurer les conditions gagnantes au maintien et au développement de nos moteurs économiques.

Du point de vue de l'acceptabilité sociale, nous sommes convaincus que ce projet est grandement encouragé par la population. La pétition signée par plus de 8000 citoyens pour l'appui de l'usine Vaudreuil nous confirme l'engouement de se battre pour garder nos projets porteurs de développement économique pour la région. Nous sommes convaincus que Rio Tinto fera en sorte que ce projet sera développé en tenant compte des doléances environnementales, mais il faut tout mettre en place pour contrer la concurrence internationale.

La CCISF croit aux Développement Durable qui gravite autour de trois principes fondamentaux; l'Environnement, l'Acceptabilité Sociale et l'Économie. Ainsi, dans notre société, un équilibre entre ces trois principes est nécessaire pour assurer le bien-être collectif et la qualité de vie de la population.

Nous sommes d'avis que l'étude d'impact présentée par Rio Tinto est rassurante quant aux mesures qui seront prises pour assurer le bien-être et la santé des citoyens vivant dans les quartiers limitrophes de l'usine et également pour assurer la protection du milieu biologique. En ce sens, il sera important que Rio Tinto respecte ses engagements en matières d'environnement tels que présentés dans son projet. Nous souhaitons que Rio Tinto assure un maximum de retombées économiques pour les entreprises régionales. Ainsi, il est important que l'entreprise demeure présente comme partenaire impliqué dans la communauté d'affaires. Nous sommes également d'avis qu'il est important que Rio Tinto continue d'investir de manière importante en recherche et développement par l'entremise de son Centre de Recherche afin d'assurer, de manière continue, l'optimisation de son procédé et de meilleures pratique d'affaires en matière d'environnement.

Finalement, il est primordial de conserver l'Usine Vaudreuil, ses emplois et les entreprises gravitant autour de cette usine. Les efforts et l'ingéniosité des travailleurs et des fournisseurs manifestés au cours des dernières années en vue d'améliorer la productivité et la compétitivité de l'usine ont porté fruits. Cette usine est un bon exemple qu'en 2016, il est important d'avoir une solidarité régionale (entrepreneur versus syndicats, patrons versus employés, etc.) et c'est pourquoi, la Chambre de Commerce et d'Industrie Saguenay-le Fjord se joint au Syndicat National des Employés de l'Aluminium d'Arvida (SNEAA) pour appuyer le « Projet Vaudreuil au-delà de 2022 ».



Conclusions

C'est sans aucun doute que la Chambre de commerce et d'industrie Saguenay-Le Fjord donne son appui au projet Usine Vaudreuil au-delà de 2022.

La région a grandement besoin de ce projet structurant. Nous représentons plus de 1000 membres, près de 40 000 employés et nous recueillons de nombreux commentaires positifs concernant ce projet. Donnons-nous la chance de développer notre région et notre expertise en lien avec nos industries primaires et de conserver nos emplois de qualité.

Nous désirons que le Président de la consultation publique tienne compte, dans ses analyses, de tous nos commentaires et que le gouvernement appui ce beau projet régional et rassembleur.

Carl Côté Président